

Lima, 27 de Julio de 1980.

En el día de ayer se realizó en esta Ciudad una conferencia de prensa ofrecida por el compañero Roberto Cirilo Perdía, miembro de la Conducción Nacional del Movimiento Peronista Montonero.

Acompañaron al mismo los diputados electos por Lima, Compañeros Antonio Meza Cuadra, del Partido Socialista Revolucionario; Javier Diez Canseco y Agustín Haya de la Torre, ambos de la Unidad Democrático Popular; Manuel Dammert del Partido Comunista Revolucionario (CO); y el General (r) Arturo Valdez Palacio, del PSR.

Participaron de la misma periodistas de diarios y revistas del Perú, corresponsales de agencias internacionales de noticias y periodistas de revistas y canales de televisión extranjeros.

A continuación publicamos una síntesis de los aspectos más sobresalientes expresados por los Compañeros Perdía, Meza Cuadra, Diez Canseco, Haya de la Torre, Dammert y Valdez Palacio.

Exposición de ROBERTO C. PERDIA.

Al pueblo peruano y sus organizaciones populares, que junto a la campaña desplegada por "El Diario-Marka" y las denuncias de otras publicaciones, y otras muestras de solidaridad internacional, lograron que el Dictador Videla, gravemente deteriorado por la lucha popular, no lograra su propósito de agraviar la dignidad de nuestros pueblos, con su presencia en el Perú.

En el mes de junio fueron secuestrados en territorio peruano -en una acción conjunta de los Servicios de Inteligencia del Ejército Argentino y Peruano- los compañeros NOEMI ESTHER GIANNETTI DE MOLFINO, MARIA INES RAVERTA, y JULIO CESAR RAMIREZ. Como parte del mismo "operativo" fueron ingresados clandestinamente al Perú los militantes del Peronismo Montonero secuestrados en Buenos Aires, compañeros FEDERICO FRIAS y

Todos estos secuestros formaban parte de una frustrada operación de mayor alcance destinada al secuestro de otros compañeros del Peronismo Montonero, de tránsito en Perú y de compañeros militantes populares argentinos residentes en Perú en carácter de exiliados.

La rápida movilización del pueblo y las organizaciones peruanas permitió desenmascarar la maniobra, pero no impedir que los compañeros ingresados clandestinamente por los servicios de inteligencia argentinos y los compañeros aquí secuestrados fueran entregados a las autoridades argentinas, con la colaboración de los servicios de inteligencia del Ejército boliviano, al mando del Cnel. Arze, o muertos en la tortura.

Pedimos al pueblo peruano que no ceje en su campaña por el esclarecimiento de estos hechos y la exigencia de que sean justamente sancionados los responsables de los mismos.

Estos hechos muestran una verdad histórica -que hizo posible nuestra independencia política-, que muchas veces hemos olvidado y que hoy la realidad nos impone con su peso aplastante: la lucha que se desarrolla en Latinoamérica, particularmente en el Cono Sur, traspasa los límites de las fronteras nacionales de cada uno de sus países; las distintas fuerzas se alinean en torno a dos polos claramente diferenciados: por un lado, los intereses de las explotadoras minorías internas, al servicio del gran capital, lanzados procurando la consolidación de nuestra dependencia, a la búsqueda de brazos baratos y mercados abiertos. Por otro lado, las aspiraciones comunes de nuestros pueblos que luchan por su independencia económica, soberanía política y emancipación social. Los primeros, las minorías, ponen en común la fuerza que tienen y su resultado es la Internacionalización del Terrorismo de Estado; los segundos, las grandes mayorías populares, también deben compartir su fuerza: la fraterna solidaridad de la lucha de los pueblos.

Por eso, repetimos que **FRENTE A LA HORA DE LOS PUEBLOS, SE ALZA EL TERRORISMO DE ESTADO.**

Es por ello, que nosotros, el Peronismo Montonero, no viene a ocupar el lugar del terrorista Videla, porque su lugar está en el basurero de la Historia y nosotros venimos en nombre de la heroica lucha del pueblo argentino cuyo lugar está en el escenario de la Historia.

Golpe en Bolivia.

El Terrorismo de Estado desatado en Bolivia, que merece nuestra más absoluta repulsa, es una prueba más de esta cooperación y concertación represiva, de esta Internacionalización del Terrorismo de Estado, que venimos denunciando.

Como ocurriera antes con la Nicaragua de Somoza, como ocurre ahora con la Junta Salvadoreña y la dictadura guatemalteca, los militares argentinos han apoyado el golpe boliviano. Más que apoyarlo, son "el poder detrás del trono". El sostenimiento financiero, propagandístico, logístico, de inteligencia y operativo de la oligarquía argentina al golpe boliviano, es irrefutable.

A las reiteradas denuncias formuladas por los candidatos a Presidente y Vicepresidente electos por voluntad popular, compañeros Hernán Siles Suazo y Jaime Paz Zamora; a las múltiples denuncias de los militantes populares bolivianos, tenemos que agregar las opiniones del propio vocero del Departamento de Estado norteamericano quien manifestara que "no puede asegurar la prescindencia argentina". También es irrefutable el testimonio de la joven de nacionalidad inglesa KORM SOUTHERLAND, secuestrada y liberada -por gestiones diplomáticas- de un campo de concentración. La que manifestó que los interrogadores en el Gran Cuartel de Miraflores, sede del Estado Mayor del Ejército boliviano, son argentinos.

La Tirania Oligárquica argentina ya en 1978 asesoraba al continuismo banzerista en la persona del candidato oficialista Gral. Pereda Asbún. Este asesoramiento se efectuaba a través de uno de los centros represivos argentinos, de mayor importancia, la Escuela de Mecánica de la Armada (ESMA) y lo concretaban los grupos terroristas organizados en los que ellos denominaban "Grupo de Tareas". Luego, ante el peligroso ejemplo que constituía para el régimen argentino la recuperación por parte del pueblo boliviano de la soberanía popular arrebatada, ampliaron el apoyo centralizándolo en la Jefatura II del Estado Mayor del Ejército (Inteligencia), en conexión con la Segunda Sección del Estado Mayor boliviano, también Inteligencia, a cargo del Cnel. Arze (actual ministro del Interior). Este apoyo se concretó con motivo del intento golpista del Cnel. Natush Busch y ahora se consumó con el actual golpe del Gral. García Meza y el Cnel. Arze.

Una evidencia de la presencia argentina se da en la doctrina operativa, semejante a la aplicada en nuestro país:

- El asesinato de líderes políticos (intento sobre Hernán Siles Suazo, Jaime Paz Zamora y asesinato de Marcelo Quiroga Santa Cruz);
- El desprecio y la desestabilización del régimen (campañas sobre la infiltración comunista, etc. y los múltiples atentados terroristas);
- Actos de provocación a cargo de fuerzas denominadas paramilitares;
- Golpe de Estado sangriento, con represión selectiva y con total desprecio por todas las normas jurídicas o morales.

En estas condiciones la solidaridad con el pueblo boliviano es parte de nuestra misma lucha. Por lo mismo seremos solidarios con todas las formas de lucha que adopte el pueblo boliviano para recuperar su derecho a ejercer su plena soberanía.

Cada nueva víctima de la represión que cae en suelo boliviano es un golpe a la conciencia de la dignidad humana. Por ello, sin descartar las condenas, boicots, bloqueos, rupturas o suspensión de relaciones y otras medidas que mercen todo nuestro apoyo, consideramos que la presencia en el Perú de numerosas delegaciones de países y organismos interamericanos e internacionales, debe servir de base para materializar acciones concretas en la propia Bolivia, en auxilio del hermano pueblo peruano.

Solicitamos, asimismo, a las distintas organizaciones de solidaridad, a los organismos internacionales y al Papa, para que exijan la publicación de la nómina de todos aquellos que han sido privados de su libertad con motivo del golpe militar y la exhibición de los mismos para salvaguardia de su integridad física y moral. Avalamos esta petición con el testimonio de nuestro pueblo que padece porque miles y miles de sus mejores hijos están "desaparecidos", sin que nadie pueda dar cuenta de su situación hasta el día de hoy.

Pero es preciso ir más allá y frente al auge de este Terrorismo de Estado reivindicar el Derecho de los Pueblos al libre ejercicio de la soberanía popular, a su independencia económica como Naciones y a la vigencia de la justicia social.

En la lucha común por estos principios una de las primeras tareas que tenemos por delante es movilizarnos para tener y poner fin a la concertación represiva y a la internacionalización del Terrorismo de Estado en nuestro continente, para ello proponemos una coordinación de las fuerzas democráticas, progresistas y revolucionarias latinoamericanas en la DEFENSA DE LOS DERECHOS DE LOS PUEBLOS Y CONTRA LA INTERNACIONALIZACION DEL TERRORISMO DE ESTADO.

Continúa el terrorismo de Estado en la Argentina.

Ratificamos una denuncia hecha pública por el Peronismo Montonero, hace un par de días, en el sentido de que la tiranía oligárquica argentina continúa con su Terrorismo de Estado, en un vano intento por acallar la creciente lucha de los trabajadores y el pueblo argentino. En ese sentido reiteramos la declaración del Peronismo Montonero, donde se denuncia la desaparición, durante el mes de Marzo de 15 militantes —cuyos nombres se indican— del Peronismo Montonero en territorio argentino. El secuestro de otros dos militantes, el 12 de Marzo en territorio brasileño, siendo luego trasladados a la Argentina, uno de ellos es el compañero HORACIO DOMINGO CAMPIGLIA, miembro de la Conducción Nacional del Peronismo Montonero.

La detención de ninguno de estos compañeros ha sido reconocida por la dictadura militar argentina, por lo que sus nombres se agregan a los miles de "desaparecidos" que son el testimonio de horror que acompaña a los militares argentinos.

Periodista: Esto que ha contado Ud. ahora, se inscribe dentro de un proceso muy particular aquí en el Perú, en un momento histórico de tránsito de una dictadura militar, vemos que se instala una democracia. Entonces quisieramos saber hasta qué punto podría estar enterado el gobierno de Belaúnde Terry de todos estos hechos. ¿Tiene Ud. algunos datos?

Perdía: Mire, nosotros no podemos saber de qué puede estar enterado el gobierno de Belaúnde Terry, lo que sabemos es que Belaúnde Terry estaba perfectamente enterado de la situación acontecida a los compañeros del Peronismo Montonero. Lo que sabemos también es que en territorio peruano han ocurrido además del secuestro de los compañeros nuestros una serie de hechos que queremos señalar como una advertencia al pueblo peruano. En el curso de estos dos últimos meses, en el último mes, la prensa general ha recogido dos hechos que aparentemente son incomprendibles: una bomba colocada en la tumba del General Velazco Alvarado y más recientemente un atentado aparentemente incomprendible a la casa de Carnero Checa, en principio dirigida a Genaro Carnero Checa, compañero dirigente de la FELAP. No sé lo que sabrá Belaúnde, lo que si sabemos nosotros es que todos estos hechos apuntan al mismo objetivo, apuntan en definitiva a crear y sentar las condiciones para que lo que el pueblo ha conquistado tras largos esfuerzos, sea debilitado y en definitiva fácilmente arrebatado.

Periodista: Se ha hecho una gestión viejamente conocida por cierto.

Perdía: Sobre esto creo que los compañeros aquí presentes hicieron directamente las gestiones y podrán informarles sobre ellas.

Meza Cuadra: Nosotros integramos una comisión de todos los parlamentarios de izquierda y tuvimos una entrevista con el Arq. Belaúnde Terry. El nos informó de que conocía este hecho entre otras razones porque la propietaria de uno de los departamentos donde vivían algunos de los compañeros argentinos era amiga personal de él. Sin embargo, hasta esa altura de la conversación el Arq. Belaúnde no había tomado una iniciativa decisiva sobre la necesidad de respaldar un esclarecimiento. Creo que Belaúnde y en realidad Acción Popular, tiene la oportunidad de demostrar si realmente está comprometida o no con estos hechos cuando en el Congreso Nacional, ellos respalden la posición que vamos a sustentar los parlamentarios de izquierda para que se constituya una comisión multipartidaria que investigue todos estos hechos y sancione ejemplarmente a los culpables y responsables. Sobre esto, Belaúnde quiso eludir una respuesta aduciendo que todavía no era Presidente en ejercicio, pero no pudo rehuir la responsabilidad como presidente y jefe de una partido que tiene mayoría en el Parlamento. El se ha comprometido en principio a respaldar esta idea y creemos que esto será realmente lo que demuestre si Belaúnde está comprometido con estos hechos, o no.

Javier Diez Canseco: Nosotros tenemos conocimiento muy preciso de que el convenio existente entre el Ejército peruano y el argentino contra la "subversión comunista", ampliado después a la "subversión peronista" fue firmado durante el régimen de Belaúnde. Personalmente informé de los hechos al ahora Presidente del Senado, Dr. Trelles el 16 de Julio, es decir 4 días después de producidos estos hechos. El pronunciamiento de Acción Popular demoró varias semanas más. Hemos hecho el planteamiento de esta Comisión al Dr. Trelles y su respuesta ha sido que no hay que presionar sobre los militares, porque podrían ocurrir manifestaciones similares a la boliviana. Con este argumento la política de borrón y cuentas nuevas es evidente.

Nosotros conocemos la existencia de ese convenio porque hemos vivido sus consecuencias en carne propia. Yo tuve la oportunidad de conocer las cárceles argentinas adonde fui deportado con otros 12 compañeros, primero a manos del ejército argentino y posteriormente a la policía Federal y todo ello es expresión de que existen convenios funcionando desde tiempo atrás. La desaparición del ciudadano argentino Carlos Maguid en Lima es también una manifestación en este sentido.

Arturo Valdez: El convenio, como dice el compañero Diez Canseco, aparentemente se ha firmado en 1965. Pero lo que tenemos que tener en cuenta es que 8 años después, en la X^a Conferencia de Comandantes Generales de los Ejércitos de América Latina, el Ejército peruano expresa una posición opuesta a todo aquello que signifique represión como medida para "contener la subversión".

El Ejército peruano sostiene que por el contrario, es necesario efectuar las transformaciones que se requieren en cada lugar y reclama la unidad contra la acción económica externa, concretamente de los EE.UU., que trata de impedir ese tipo de reformas. La acción norteamericana, pretende excusarse en la llamada seguridad continental, que no es otra cosa que la propia seguridad de los Estados Unidos y está dirigida a lo que ellos llaman la "subversión comunista".

Agustín Haya de la Torre: Quiero remarcar las palabras del compañero Diez Canseco, agregando que mañana al instalarse en sus funciones el Parlamento de la República, entre las primeras mociones, junto con la amnistía política y laboral y la condena al golpe en Bolivia, vamos a presentar también la moción solicitando a las Cámaras la constitución de una Comisión investigadora. De acuerdo a la nueva Constitución, quienes sean llamados por una Comisión investigadora tienen que concurrir obligatoriamente y en este caso no queda duda de que los primeros citados van a ser el general Richter y el general Iglesias.

Manuel Dammert: Ya el Dr. Meza Cuadra ha señalado cómo ha sido la entrevista con el arquitecto Belaúnde y también cómo de ella lo único que obtuvimos fueron promesas vagas y nada precisas. Salimos con la sensación de que Belaúnde estaba callando frente a los hechos de conocimiento público.

Periodista: Compañero Roberto, el Ministerio del Interior aquí en el Perú, para tratar de explicar estos inexplicables hechos y justificar el secuestro de los compañeros, en uno de sus documentos decía que Uds. estaban vinculados con grupos armados o terroristas peruanos de izquierda, en el país. ¿Qué opinión le merece, qué hay de cierto en esta explicación de parte del Estado, del gobierno?

Perdía: Bien, sencillamente, mienten. Lo que eso encubre es su solidaridad con el Terrorismo de Estado de la oligarquía argentina. Lo que están procurando en definitiva es encontrar fórmulas elegantes para justificar lo que es lisa y llanamente un crimen. Nuestras amistades, nuestros amigos políticos están aquí presentes y que yo sepa no forman parte de ninguna organización terrorista. Nosotros jamás hemos venido al Perú como tampoco lo hemos hecho en ninguna otra parte, a gestar ningún tipo de acciones que pongan en riesgo la seguridad interna de ningún Estado. Nosotros hemos venido al Perú, como hemos ido e iremos a muchos lugares del mundo porque tenemos el legítimo derecho de recoger la solidaridad de los pueblos hermanos.

Periodista: Compañero Perdía, ¿qué opina de los paramilitares y cuál es la vinculación de los paramilitares con las respectivas fuerzas armadas de nuestros países de América del Sur?

Perdía: Bien, ya hemos señalado. Los paramilitares, nosotros creemos que como fuerza en definitiva no son ni más ni menos que una táctica operativa, no constituyen ninguna fuerza particular, ni mucho menos. Aquí no es el problema de que un señor tenga o no tenga el uniforme, por otra parte el 90% de ellos lo tiene, lo que importa en definitiva es a quién sirven, cómo se comportan y a qué mandos obedecen y ratifico que los mandos a los que obedecen los llamados paramilitares latinoamericanos son los mismos mandos de las fuerzas regulares, de los ejércitos latinoamericanos.

Una aclaración más, lo que esto encierra en definitiva es una justificación, intentando que su accionar contra las luchas de nuestros pueblos no aparezca como lo que es, el terrorismo de Estado que pretende aplastar por la fuerza la voluntad, las aspiraciones y las decisiones populares, sino como el enfrentamiento entre dos fuerzas de signo contrario ante el cual ellos actúan como mediadores. Este es el fundamento, por otra parte, del golpe salvadoreño y creo que la realidad está probando la calidad de esta mentira.

Periodista: Armando Villanueva hace poco declaró sobre la necesidad de implementar acuerdos entre las fuerzas políticas en América Latina. Relacionando lo que sucedió en Bolivia, ¿qué opina de esta declaración?

Perdía: No las conocía, lo que si nosotros hemos planteado recién la necesidad de coordinar la acción de las fuerzas democráticas, progresistas y revolucionarias. Y sobre esto si quisiéramos hacer una ampliación. Suele ocurrir que las fuerzas que tienen perspectivas o posibilidades de acción en el marco parlamentario ha ocurrido de hecho, se han aislado de aquellos movimientos políticos que por producto de la necesidad de sus pueblos han tenido que apelar a otros métodos de lucha. Lo que queremos nosotros decir es que este tipo de acciones lo que hace es debilitar la lucha de nuestros pueblos. En aquellos sitios, en los cuales la justicia ha sido negada, los derechos humanos han sido violados, las organizaciones laborales son destruidas, la posibilidad de expresión popular es negada, nuestros pueblos son empujados a la lucha activa, a diversas formas de violencia y de acción, en definitiva por la recuperación de las libertades y de los derechos sociales. Debemos comprender que nuestra América Latina exige hoy día la acción conjunta de todas estas fuerzas. Esa será la manera de que la débil democracia que en algunas partes hemos conquistado la vayamos ampliando, ensanchando hasta transformarla en una verdadera democracia de masas a la que nuestros pueblos aspiran. No sé exactamente a qué se referirá Armando Villanueva, nosotros el planteo que hacemos es en este sentido.

Periodista: Ud. ha señalado los objetivos de los últimos atentados ocurridos en nuestro país. ¿Nos podría decir cuáles son sus fundamentos y quiénes son los que han actuado de esa forma? ¿Y eso dentro de qué plan se enmarcaría?

Perdía: Acá hemos señalado cuál es el marco en el cual esos hechos se inscriben, yo creo que corresponde al pueblo peruano, a sus fuerzas políticas evaluar la importancia de esos hechos y sacar las conclusiones y prepararse para su futuro desarrollo. Creo que, por respeto a los compañeros presentes y a la hospitalidad inmensa que hemos recibido del pueblo peruano, no nos corresponde a nosotros sino a las fuerzas políticas peruanas opinar sobre cuál es la mejor forma de acción para enfrentar esta situación.

Periodista: Sobre el apoyo logístico, financiero y propagandístico argentino a Bolivia, ¿estaría Ud. en condiciones de decir qué ha sido similar el apoyo brindado por los gobiernos militares de Chile y Brasil al golpe de Bolivia?

Perdía: No sé si es exactamente lo mismo. Algunos indicios parecen señalar la cooperación de los gobiernos de Chile y Bolivia o la aceptación, por lo menos la votación que se dio anoche en la OEA así lo indica. Mientras Chile y Paraguay votaron junto con Bolivia, Argentina, Brasil y Uruguay se abstuvieron, es decir su voto de apoyo a Bolivia es definitivo. Esta es una manifestación superestructural de un apoyo real que le están prestando. Lo que si estamos seguros es que todo el Cono Sur se está desarrollando una política en torno a esta concertación represiva, en torno a facilitar más rápidamente la penetración y la consolidación de la dependencia de nuestros pueblos. Creemos que en definitiva ése es el fundamento de la conspiración que se va dando. Y creemos, y esto no es un triunfalismo ni mucho menos, que esto está llegando a un punto en el cual empieza su descomposición. Decimos esto porque creemos que el golpe boliviano tuvo que ser dado justamente porque carecían de toda posibilidad de detener la lucha de masas.

Cuando se dio el golpe en Argentina estuvo dado por el alza de la lucha de masas y la violencia con la que el golpe se desarrolló y se viene desarrollando no es más ni menos que la manifestación de las fuerzas necesarias que el enemigo tiene que aplicar, del terrorismo necesario para imponer sus intereses. Lo que nuestros pueblos viven es lisa y llanamente un robo. En el caso argentino que es el que más o menos conocemos, se puede estimar aproximadamente que en estos 4 años se ha producido una transferencia de ingresos de los trabajadores a los sectores oligárquicos y monopólicos que oscila entre los 40

mil millones de dólares. Cuando a alguien se le va a robar, todo el mundo lo sabe, se lleva un palo en la mano para pegarle por si no quiere entregar la cartera, muy bien, al pueblo argentino se le ha ido a robar. Las muertes, las desapariciones, las torturas, no son ni más ni menos que los efectos del palo con el cual los militares han tenido que actuar para robarle la billetea al pueblo argentino. Es decir que el terrorismo de Estado que nuestros pueblos viven está en directa proporción con la resistencia que ofrecen a ser explotados. Por eso creo que en la medida que los intereses de nuestras oligarquías y de los monopolios necesitan, decíamos hoy, brazos baratos y los mercados abiertos y más amplios, creemos que esta concertación represiva responde a estos intereses y se busca proteger mutuamente para poder sostenerse en el poder. Pero creemos justamente que este super gorila del Cono Sur que es Argentina, está entrando en la etapa de declive. Creemos que junto con el declive irá arrastrando el declive del resto de los procesos terroristas del Cono Sur.

Por otra parte los compañeros bolivianos de la UDP, militantes populares entre otras organizaciones, recién leía un cable de una compañera diputada, dice: Arequipa, Perú.- La diputada boliviana Marina Ibat de Ramos, denunció hoy en esta ciudad peruana que el golpe militar en su país fue auspiciado por los gobiernos de Argentina y Brasil(Latin-Reuter). Es decir, esto es consciente en los militantes populares, la presencia y la cooperación que dan las dictaduras del Cono Sur en apoyo al golpe boliviano. Las declaraciones del señor García Meza en el día de ayer alabando la figura de Pinochet, son una confesión harto evidente.

Periodista: ¿Qué opina sobre las declaraciones de García Meza sobre que va a permanecer 20 años en el poder?

Perdía: Eso es interesante. Mire, en la Argentina hubo un señor, general de la Nación por supuesto, Juan Carlos Onganía. En el año 1966 dio un golpe de Estado, él también aseguró cuando asumieron que iban a permanecer 20 años para hacer lo que llamaban "Revolución Argentina". Poco menos de tres años más tarde, el 29 de mayo de 1969, los obreros de la industria automotriz de Córdoba, junto con el resto del pueblo cordobés, echaron por tierra estos sueños oligárquicos. Después no les alcanzó el tiempo para irse. Es decir en menos de 3 años hizo crisis su sueño. Por otra parte quiero recordar las palabras de la compañera EVITA, de cuya muerte hoy se recuerda un aniversario más, ella dijo en una oportunidad: "La raza maldita de los oligarcas y explotadores desaparecerá en este siglo". Frente a las palabras de este enano gorila yo creo que cabe una reflexión, de lo que nosotros estamos absolutamente seguros es que en el año 2.000 nuestra América del Sur será una Nación socialista, también estamos seguros de que en el año 2.000 no quedará ni rastro del polvo de los huesos de García Meza.

Periodista: Compañero, su presencia aquí se puede entender como una especie de denuncia y de coordinación al mismo tiempo?

Perdía: Mi presencia aquí es de agradecimiento a las distintas organizaciones del pueblo peruano. Quedamos que lo ocurrido aquí en este mes ha manifestado de qué forma es posible que la acción conjunta y solidaria de nuestros pueblos dé por tierra con los intentos del terrorismo de Estado. Creemos que esta acción intentada por la dictadura argentina fue en buena parte frustrada, totalmente desenmascarada gracias a la acción de las organizaciones populares y del pueblo peruano. No podría menos que agradecer esta acción que ha permitido poner en claro de qué forma se comportan los enemigos del pueblo en nuestro continente.

Bueno compañeros, yo me retiraría y los dejaría a los compañeros para completar las preguntas que al respecto quedarían. Yo particularmente le pediría al compañero Diez Canseco que informara acerca de la solidaridad recibida en Europa para que veamos de qué modo es posible cuando una justa causa alienta nuestra acción, lograr solidaridad para nuestros pueblos.

Meza Cuadra: (Luego de realizar la presentación de los compañeros que participan en la conferencia de prensa). La represión que hace 40 días han sufrido los compañeros peronistas montoneros en nuestro país ha puesto en evidencia la coordinación que existe para institucionalizar el terrorismo de Estado, a través de cúpulas militares que por encima de la voluntad de los pueblos latinoamericanos y en muchos casos fuera de la voluntad de sus propios gobiernos, pretenden institucionalizar una represión continental.

Convencidos no solamente de la necesidad de dar solidaridad con los compañeros del Movimiento Peronista Montonero, sino también profundamente preocupados por lo que significa permitir que se institucionalicen situaciones como ésta, preocupados por que se traiga por tierra el derecho de asilo, el derecho a la vida de las personas, el derecho a pensar como a uno le parezca, por acuerdo de la Dirección Nacional del Partido Socialista Revolucionario, quien les habla y el General Arturo Valdez Palacio, hemos abierto un juicio de acción popular al Primer Ministro y Comandante General del Ejército Pedro Richter Prada y al Ministro del Interior, general Iglesias y al jefe del Servicio de Inteligencia del Ejército y a todos aquellos que resulten culpables de estos vergonzosos hechos que denunciamos.

Diez Canseco: Voy a ser muy breve, voy a informar las gestiones que se han hecho en Europa. He tomado contacto con el Secretariado Internacional de Amnesty International en Londres, con quien se ha coordinado el planteamiento y se ha hecho el pedido de la presencia en el país de una comisión investigadora en relación a la desaparición y el secuestro de los compañeros argentinos. Esta misma gestión se ha efectuado ante tres organismos de las Naciones Unidas, en Ginebra. La Comisión de Derechos Humanos de la ONU, presidida por el señor McGowen con quien se ha conversado, Comisión de Desaparecidos en el Mundo, nombrada también por la Asamblea de la ONU recientemente y con el Alto Comisionado de la ONU para los Refugiados. En todas estas instancias se ha presentado la documentación existente y se ha hecho el planteamiento y el envío de una comisión investigadora de la ONU, particularmente de la Comisión Especial para los Desaparecidos en el Mundo y de la Comisión de Derechos Humanos, a Lima, para que recojan los elementos necesarios para abrir un proceso a nivel de esta Comisión e informar a la Asamblea General de las Naciones Unidas.

La cantidad de torpezas cometidas en el secuestro, el hecho de que el gobierno peruano no se ha atrevido a enjuiciar a los órganos periodísticos o personas que han hecho la denuncia con nombres, direcciones, placas de automóviles, lugares donde se han cometido los hechos, comprometiendo a miembros del gobierno, es una demostración nítida y clara de que hay responsabilidad en los secuestros producidos, cualquier gobierno del mundo ante un hecho de este tipo y produciéndose una denuncia como se ha hecho sobre su participación en un secuestro de este estilo, si se considera inocente o ajeno a los hechos, lo que debe hacer es abrir un proceso judicial a quienes han emitido las acusaciones. La dictadura militar del Perú se ha mostrado incapaz de hacer el mínimo movimiento legal frente a las denuncias presentadas y esto es de hecho una admisión de responsabilidad en primer lugar del Gral. Richter, en segundo lugar del Gral. Iglesias que es el que ordena personalmente, según la versión que tenemos nosotros, la entrega del militante peronista FEDERICO FRIAS, de la Comisaría de Militivo a manos de sus captores peruanos, de quienes se fugó, y del jefe del SIE que ha participado personalmente del opera-

Pensamos que este hecho particularmente grave, por su carácter internacional requiere la intervención de organismos internacionales y el envío por parte de los mismos de una comisión investigadora al Perú. Esto le hemos pedido en nuestras gestiones y plantearemos en el Parlamento que aparte de la conformación de una Comisión multipartidaria, se invite oficialmente a una misión internacional de las Naciones Unidas.

Esta expectativa también la hemos recogido de numerosas fuentes europeas, como las Comisiones de Justicia y Paz de diversos países, filiales de Amnistía Internacional, Partidos Socialistas, Comunistas y otras organizaciones políticas, organismos de defensa de los derechos humanos, todos los cuales, junto con organizaciones sindicales francesas, están demandando que el Parlamento peruano constituya el día de su instalación una Comisión Investigadora que aclare definitivamente estos hechos.

Arturo Valdez: Compañeras y compañeros: Yo quería en realidad hacerles un resumen de los delitos en que han sido inculpados los generales Richter e Iglesias. Pero, ante el problema de que los compañeros acá presentes tienen que atender en la Cámara asuntos importantes, vamos a suprimir esta parte. Lo que quisiera remarcar, específicamente, que este hecho es una demostración de que esta unidad de la izquierda tan combatida, discutida y tan frágil a veces en el Perú, se está dando ante una operación de esta naturaleza, donde se ataca a un grupo de compañeros extranjeros, se atenta contra los derechos humanos. En este momento acá en la mesa hay cuatro representantes de cuatro partidos distintos, los cuatro de izquierda, pero los cuatro distintos. Cada uno ha tomado en sus manos parte del problema; a nosotros, al PSR, nos ha competido presentar la denuncia, en forma judicial, acá en el Perú; el compañero Diez Canseco acaba de expresarles la actividad que ha tenido en Europa; vamos a escuchar al compañero Haya informando sobre las gestiones en Bolivia y después escucharemos al compañero Dammert resumiendo lo realizado por todos nosotros en el Perú, en defensa de vidas humanas en peligro y en denuncia de actitudes que repudiamos y a las cuales tienen que repudiar ustedes también.

Agustín Haya de la Torre: Quiero ser breve y en todo caso detallar los hechos más saltantes del trabajo que se hizo en Bolivia. Luego de una semana de gestiones conseguimos, por intermedio de la COB y del CONADE y de los Partidos Políticos, particularmente los agrupados en la UDP, que se pronuncie el gobierno de la Sra. Gueiler.

La Presidente en exposición ante la prensa, juntamente con el Ministro del Interior general Antonio Aráoz, señaló que Bolivia no había recibido oficialmente ningún contingente de detenidos argentinos, especificando, por boca del Gral. Aráoz, una acusación sumamente grave para el gobierno peruano. El General Aráoz especificó que al puesto fronterizo de Yunguyo, en Desaguadero, había llegado efectivamente un contingente de oficiales, uno de los cuales se identifica como un Coronel boliviano y exigió a las autoridades de Migración un recibo de recepción, por la supuesta entrega del grupo de compañeros argentinos secuestrados. Ante la presión armada, el funcionario entrega al documento, pero no existe ninguna entrega real de ningún grupo de detenidos. Esta denuncia dejaba definitivamente en claro, cuál había sido el proceso seguido, evidentemente un acuerdo entre ejércitos, tal como lo había denunciado la izquierda aquí en el Perú y lo había denunciado la izquierda también en Bolivia.

Esta grave denuncia merecía, por lo menos, un comentario del gobierno peruano, porque desmentía totalmente el comunicado del Ministerio del Interior, donde se afirmaba que había existido una entrega oficial y una recepción oficial por parte de las autoridades de migración bolivianas. Esto confirma también la información que recibimos de la izquierda boliviana, los compañeros que estuvimos en La Paz, en el sentido de que estaba comprometido directamente con este problema, en el traslado a la Argentina o en todo caso con su estación transitoria en La Paz el coronel Luis Arce Gomez, conocido como "el loco Arce", jefe del Servicio de Inteligencia que tiene su sede en el cuartel de Miraflores y actual ministro del Interior. Este señor había tenido ya participación en el hecho que refirió el compañero Perdía del secuestro y torturas que sufrieron los cantantes del conjunto de la Nueva Trova de Cuba, donde cayó detenida la compañera Silvia Rivera, diputado suplente de la UDP por La Paz, torturada por un oficial argentino.

Esto ha sido el resultado final de la gestión realizada en Bolivia, acabar de quitar toda máscara a los hechos. Queda claro que ha sido un acto al margen de toda responsabilidad del gobierno boliviano y una relación directa entre los ejércitos que están alentando la conformación de esta Internacional Terrorista de Estado.

Manuel Dammert: Quiero hacer un pequeño recuento de la actividad realizada por los distintos partidos en el Perú.

Lo primero que se hizo fue buscar la unidad de las fuerzas políticas en el país; se logró en primer lugar la unificación de la izquierda a nivel parlamentario, después el apoyo de amplios sectores de las dirigencias sindicales, estudiantiles y luego también el Partido Aprista se pronunció a través de sus parlamentarios y en un comunicado, sumándose también un conjunto de personalidades. De esta manera se logró una amplia gama de fuerzas políticas que apoyaron la denuncia del secuestro y de la acción terrorista realizada en nuestro país.

En segundo lugar, se gestaron movilizaciones de masas en las cuales el pueblo mismo fue sumando la bandera de los argentinos revolucionarios. Hay una consigna que ha sido coreada en la movilización de San Marcos y también de los empleados estatales y otras movilizaciones. Y esa consigna es "Militares asesinos, dónde están los argentinos", que resulta claramente como que no ha sido preocupación solamente de las dirigencias políticas, sino ya del propio pueblo, el repudio por estos secuestros y actos terroristas en el país.

En tercer lugar actuamos también a nivel de las acciones legales: se han hecho las gestiones con el arquitecto Benítez y las embajadas de Argentina y Bolivia, y por último desarrollamos también acciones de tipo legal, en los tribunales, con el recurso presentado por el compañero del PSR.

Todos estos hechos y acciones que hemos logrado desarrollar suceden en momentos en que se está produciendo la salida de los militares del gobierno del Perú y la subida de un gobierno constitucional, en el marco de una crisis política nacional e internacional importante. La acción del Videlismo fascista en América Latina está influyendo en Bolivia y también en Perú. Estos actos terroristas que se han hecho, de carácter ideológico fascista como el de volar la tumba de Velasco, son acciones de preparación de una inestabilidad política en el Perú. La mantención de un Comandante General de la Fuerza Armada abiertamente comprometido con un secuestro, como es el caso de Richter Prada, demuestra la impunidad con que los mandos militares quieren actuar.

Nosotros sostengamos que lo que están buscando es establecer en forma rápida un cogobierno cívico militar en el cual el nuevo Presidente constitucional les de la carta legal que requieren para actuar contra el movimiento popular.

El objetivo de estos hechos en el momento en que se produce un cambio de gobierno, es justamente acelerar, la conformación de un gobierno endeble que tendrá que cogerbar, bajo las presiones de los mandos de la Fuerza Armada del Perú.